

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion. 39

Mañon, Viernes 19 de Octubre de 1894.

Año XXIII. Núm. 6.426

## La política y la prensa

### Problemas palpitantes

Como se dan tantas y tan contradictorias noticias sobre modificación ministerial, reunión de Cortes; reformas de Cuba y otros problemas palpitantes, para ilustración de los lectores vamos á entresacar de los periódicos de Madrid lo que dicen de más concreto en el asunto:

Opiniones de «El Imparcial»:

«Ciertamente, el toque no está en hacer más ó menos pronto la modificación ministerial, sino en hacerla de manera que de ella resulte un Gabinete unido y vigoroso, capaz de responder á la importancia de los problemas planteados y de resistir los duros embates á que en el Parlamento habrá de verse expuesto. La prontitud no es una condición indispensable en la resolución del señor Sagasta respecto de ese asunto.

No sucede lo mismo en lo tocante á la reunión de Cortes. En este punto es ineludible la rapidez. Si el decreto se ha de expedir con un mes de anticipación á fin de que puedan concurrir á la apertura los representantes de Ultramar, no se puede perder más días. Por eso es general la creencia de que mañana quedará resuelta dicha cuestión.»

\*\*\*

Resumen acogido por «El Globo»:

«En algunos círculos se aseguraba ayer que la mayoría de los prohombres del partido liberal que estos días han conferenciado con el señor Sagasta, se han manifestado partidarios de la crisis, siempre que ésta tenga por objeto conseguir mayor compenetración y corrientes de armonía entre las mayorías parlamentarias y el gobierno.

El único exministro, según se dijo, que no se ha manifestado conforme con la modificación ministerial, es el señor Lopez Puigcerver, por creerla innecesaria.»

\*\*\*

Lo que dice «El Liberal»:

«La llegada de la Reina á Madrid, lejos de determinar un mayor movimiento en la política, como prueba de que se acerca la solución de los problemas planteados, ha venido á abrir un paréntesis que el presidente del Consejo necesita para estudiar la salida del atolladero en que han venido á colocarse los diversos problemas planteados.

En el Consejo de mañana no ha de ocurrir cosa alguna que haya de influir en la inmediata solución de la crisis.

Estas cuestiones se llevan ya planteadas á la Reina; pero no se plantean en su presencia.

Todo quedará aplazado hasta el regreso del señor Moret de París.»

\*\*\*

Impresiones de «El Tiempo»:

«De día en día aumentan los que creen que el jefe del gobierno se decidirá por hacer la crisis, y ya circulan

por ahí candidaturas firmadas, sin otro antecedente que la buena voluntad de sus autores hacia los que en ellas figuran, como «memorandum» al señor Sagasta para cuando se decida á formar el encasillado.

No hemos de reproducirlas, porque nos consta que el señor Sagasta no ha hecho hasta ahora ofrecimiento de cartera alguna, y porque el señor presidente del Consejo á nadie ha dicho una palabra de lo que piensa hacer.»

Por último opina de este modo «El Nacional»:

«Las reformas políticas y administrativas para la isla de Cuba, el canje de la moneda en Puerto-Rico, la convocatoria de Cortes y tantos otros asuntos de actualidad son de los que no admiten dilaciones ni aplazamientos.

Esto, unido á la situación verdaderamente anómala é irregular en que se encuentra el ministerio desde que se ha hecho pública la falta de unidad que existe en el mismo, demanda una resolución cualquiera, pero eficaz y pronta.»

A estas opiniones añade «El Correo»:

Como nuestros lectores observarán, casi todos los periódicos citados creen en la modificación ministerial, aunque no para un plazo tan inminente como ellos mismos venían anunciando. Ahora ya aplazan la crisis hasta el regreso del señor Moret.

Dicen también que todos ó casi todos los hombres notables del partido liberal son partidarios de la crisis, y si así es, debe creerse que estos hombres notables entren en el nuevo gobierno, porque si en lugar de las primeras figuras entraran estos ó los otros amigos, á modo de delegados suyos, no vemos por este lado las ventajas que podría traer la modificación ministerial.

Convendría también tener en cuenta que en la hipótesis de la salida del señor Moret, sería muy difícil su reemplazo, así en el gobierno como en el banco azul.

En la hipótesis, decimos, de su salida, sería indispensable que otro orador de semejantes recursos lo reemplazara, porque no es liviana esta consideración en el régimen parlamentario. ¿Qué ventajas reportaría el partido liberal, el gobierno y el señor Sagasta con que saliera el señor Moret y no le reemplazara en el ministerio un orador de primera fuerza?

En cuanto á la reapertura de las Cortes, nosotros seguimos creyendo que no pasará esta reunión del 12 ó 14 de noviembre, siendo posible que de esto se hable en el primer Consejo de ministros.»

## Los libros de texto

Nuestro colega «El Imparcial», que sigue con gran atención el asunto inte-

resantísimo de los libros de texto, anuncia que el director de Instrucción pública ha logrado reunirlos todos, ¡algunos miles!, y que después de clasificarlos, ha compuesto un grueso volumen, en el cual se especifican el autor, el precio, número de páginas de dichos libros y asignaturas á que se aplican.

«La obra del señor Vincenti, sigue diciendo nuestro colega, se publicará dentro de algunos días, y al frente de ella una carta cuyo texto concuerda con nuestro artículo de ayer, pues en ella se reflejan las reclamaciones de la opinión pública, á fin de que termine un estado de cosas, mejor dicho, una explotación del bolsillo de los padres de familia verdaderamente insostenible.

Recuerda la carta que en el decreto del 16 de Septiembre se estableció que para declarar de texto un libro sea preciso someterlo al previo examen y aprobación del Consejo de Instrucción pública; pero deja conocer que eso no habrá de ser suficiente.

Declara que ante los cuadros estadísticos queda el ánimo sobrecogido de asombro al ver el número de obras, la extensión que alcanzan muchas y el precio desmedido que se les señala.

En concepto del director general de Instrucción pública urge publicar «Cuestionarios generales» determinando el carácter, extensión y fines de las asignaturas.

Dentro de esos moldes legales podrá moverse con toda libertad el espíritu del autor de los libros.

En cuanto al precio también considere dicho funcionario que debe buscarse la manera de que la determinación del coste no quede al solo arbitrio del profesor que escribe la obra para uso de sus discípulos.

De todas suertes, con lo expuesto se comprende que la necesidad de poner coto á los abusos de esa especie se hace sentir en todas partes, y ha sido vista desde los centros en que los abusos pueden ser corregidos.»

\*\*\*

Son también de «El Imparcial» las siguientes líneas:

«Porque no habiendo libros de texto en consonancia con la índole de las reformas, se obliga á los alumnos á comprar los extensos y caros autores destinados al estudio de una asignatura en un solo curso. De modo que un estudiante del tercer año, por ejemplo, al cual se le obliga á cursar cinco asignaturas, tiene que adquirir con los libros de texto que habría necesitado por el plan antiguo las que no necesitaría hasta el cuarto y quinto año. Esto supone para las familias de las numerosas y no muy desahogadas clases medias un enorme gasto. No hay que decir lo que representará para los pobres.»

Y no está el toque ahí, sino que cuando ese alumno llegue á cursar esas asignaturas en los años en que por el

antiguo plan las habría estudiado, se le exigirá probablemente que adquiere... ejemplares de otra edición.

Eso no puede seguir así. El abuso toca en los últimos límites, y cuando tal sucede, tiene aquél su fin muy próximo.»

Por fortuna, no estará mucho tiempo en vigor el plan del señor Groizard.

No faltará quien lo eche abajo, en bien de la enseñanza y del bolsillo de los padres de los estudiantes.

\*\*\*

El mencionado colega madrileño publica una graciosa caricatura del Ministro de Fomento, presentándolo vestido de Herodes, con el decreto de segunda enseñanza en una mano y un niño en la otra, en disposición de estrecharlo sin duda contra un montón de libros de texto de la Institución libre de enseñanza.

«El Imparcial» le pone al «Herodes» de la segunda enseñanza estos epígrafes: «Herodes Ministro». — «Degüello de bachilleres».

Es la crítica mejor que, sin duda, se ha hecho del novísimo plan de enseñanza del señor Groizard.

## El Congreso Católico

Tarragona 16.

Amaneció lluvioso el día, y esto ha deslucido algo los preliminares de las fiestas que la ciudad celebra en honor de Santa Tecla y con ocasión del Congreso Católico que hoy se inaugura. Esto, no obstante, la «diana» ha recorrido las calles, las campanas de la Catedral y parroquias han hecho el anunciado repique general y se han disparado las salvas de bombas, conforme al programa de los festejos de hoy.

A las nueve y media se ha dirigido el ayuntamiento en corporación, y precedido por la banda municipal y los grupos de gigantones, enanos y negritos, á la Basilica, donde se fueron congregando las autoridades, comisiones invitadas para asistir á la solemne función inaugural del Congreso.

A las diez la lluvia arreciaba, pero los fieles no se arredraron y fueron á la Catedral, llenándola por completo.

A dicha hora empezó la misa, cantándose la de Gounod y oficiando de pontifical el señor cardenal arzobispo de Sevilla. Asistían 18 prelados, á cuya cabeza estaba el sabio cardenal arzobispo de Valencia.

Ocupó la sagrada cátedra el ilustre obispo de Vich, pronunciando elocuente discurso, cuyas bellezas de fondo y forma extractaré de manera concisa.

Empezó justificando la necesidad de los Congresos católicos y de las oraciones y plegarias de los cristianos para merecer la eterna vida y hacer llevadera y bonancible la vida terrena. Dijo que Dios todo lo quiere para la

gloria de su Padre y la salvación del mundo.

Añadió que la sociedad actual, por no rezar, por no practicar la oración, corre á los abismos tremendos del paganismo, cifrando equivocadamente sus anhelos de una ley general del bien y de la justicia en la resultante de las engañosas corrientes democráticas que imperan.

Lamentó profundamente los derroteros que los pueblos siguen, sojuzgados por la farsa de las cosas mundanas y guiados por los oropeles de una falsa civilización, que solo ha de conducirlos á la esclavitud y á la barbarie.

En un habilísimo periodo alude al brindis del señor Crispi en Nápoles, proclamando el triple y salvador lema de «Dios, Patria y Rey» para combatir los estragos de las ideas y de los tiempos.

Afirma que si la democracia cristiana imperase, habría liberal que podría decir con San Pablo: «El hombre no ha nacido para ser esclavo, ni tampoco para vivir entre liviandades».

Entiende que la sociedad actual carece de fé, esperanza y caridad, por haberse apartado de Jesucristo, pudiendo volver á la divina gracia y al camino de la salvación orando, rindiendo culto á la verdad y odiando la maldad y la heregia.

—«Precisa orar, dice, y orar mucho, para la union de las almas buenas y á fin de salvar á las que viven en tinieblas de muerte. Los hombres deben formar un solo rebaño y tener un solo pastor.

Aboga por la unidad de pensamientos para ensalzar á Dios. «El hombre no debe olvidar que le hizo el Creador del polvo á semejanza suya. La humanidad entera procede de la misma carne.»

Insiste el doctor Morgades en pedir la union de los católicos para defender la verdad divina, juzgándola provechosa, ya que la suma de muchas gotas de agua llegan á constituir los torrentes que conmueven las montañas.

Excita á los padres á que eduquen á sus hijos en las enseñanzas que son el camino de la felicidad á que todos aspiramos; recomienda á los esposos fidelidad á sus deberes y á las esposas amor puro á los compañeros de su vida, y á todos union y creencias y resignación y esperanza en las venturas celestiales.

Termina el señor obispo de Vich ensalzando las tareas de los Congresos católicos; abogando porque solo exista un periódico político-católico, y una sola revista. («No excluyo á ninguno, dice; ellos solos irían excluyéndose.»)

En un periodo correctísimo, acaba su grandilocuente peroración con estas palabras:—«Tengo fundadas grandísimas esperanzas en que los Congresos católicos contribuirán, con la sabia dirección del Santo Papa Leon XIII, á la mayor gloria de la iglesia y á la necesaria regeneración de la sociedad.

\*\*\*

Se ha celebrado, á las tres la primera sesión del Congreso Católico, bajo la presidencia del cardenal Sanz y Florés, quien tenía á su derecha al cardenal Sancha y á su izquierda al arzobispo de esta capital.

Han asistido las autoridades militares y marítima, comisiones oficiales y lucido concurso de congresistas.

Cantado solamente el himno «Veni Creator», el cardenal Sanz y Florés pronunció un elocuente discurso declarando abiertas las sesiones del Congreso.

Se congratuló de la celebración del cuarto Congreso, esperando de sus deliberaciones provechosos frutos para la gloria de Dios.

Saludó al episcopado catalán, enalteciendo sus merecimientos y virtudes. Dijo que todo será poco para combatir las doctrinas infernales, procurando que huya Satán ante la persecución que ha de hacerle la fé de los católicos españoles.

Elogió los resultados que dieron los Congresos católicos de Madrid, Zaragoza y Sevilla, echando los cimientos de una obra llamada á lograr el renacimiento de la patria que posee en su historia tantos santos y héroes inmortales.

Dijo que la generación educada en las enseñanzas que informan estas Asambleas, se goza en pertenecer á la católica España, hija predilecta de la Iglesia y bendecida por Dios para su gloria.

Añadió que España conseguirá, haciendo cuantos sacrificios sean necesarios, que no prevalezcan las puertas del infierno, procurando la restauración del Papa-Rey. Terminó manifestando su creencia de que la campaña emprendida por los católicos elevará á España á la altura de sus antiguos gloriosos tiempos de grandeza y esplendor.

Después de este discurso leyéronse las infinitas adhesiones recibidas, entre las cuales hay desde la del cardenal Rampolla hasta las enviadas por humildes sociedades de obreros.

Leyóse después el mensaje al Papa, redactado por el cardenal Sanz y Florés. Es un notable documento expresando la adhesión del cuarto Congreso católico español á la Santa Sede.

Procedióse después á la organización de las sesiones del Congreso, y se levantó la sesión.

—El tiempo sigue lluvioso.

—La afluencia de forasteros es bastante numerosa.

—La comisión organizadora del Congreso ha hecho caso omiso de la prensa para todos los actos del mismo.—*Mencheta*

## En los Estados-Unidos

El presidente, señor Cleveland, ha dicho recientemente en una reunión política, que si no se busca y aplica pronto remedio á la desmoralización administrativa que cada día cunde más en la Gran República, prevé una crisis de esas que forman época en la historia de las grandes naciones. Cuanto por su parte le ha sido posible hacer, ya queda hecho, y, sin embargo, no ha podido extirpar el mal. Las tarifas de aduanas llamadas de Mac-Kinley, con la reforma que sufrieron han dejado de engendrar abnsos á los que con ellas no se podía poner coto. Ha mandado procesar á cuantos altos empleados sabía que eran concusionarios; ha procurado separar del mando de los Estados, á aquellos gobernadores que no le inspiraban confianza, y á pesar de todo ello, los ciudadanos de la Union saben que la moralidad administrativa anda por los suelos.

Añadió que era tanto más difícil extirpar el mal, cuanto que viene la desmoralización de arriba, pervirtiendo así mucho más el ejemplo y haciéndose casi imposible el escarmiento. Exhortó á todos sus amigos á que le ayudaran con todas sus fuerzas para lograr del Parlamento una reforma en las leyes fundamentales que permita evitar en lo sucesivo las concusiones que ahora existen.

No ha querido ó ha temido el señor Cleveland hablar mas claro y señalar á los que podía, pero varios periódicos, entre ellos «The Sun», comentando sus palabras, las explican y les atribuyen mucho alcance. Dice «The Sun» que la primera y mas poderosa causa de corrupción existe por el solo hecho de haber propietarios de ferro-carriles que tienen á sus órdenes un personal inmenso, recursos casi inagotables y 15 ó 20.000 kilómetros de vías férreas. Como es natural, supone todo ello una fortuna tremenda. Los propietarios de esas vías de comunicación, Vanderbilt, Gould Richardson, son los verdaderos dueños del país. No hay diputado que resista sus órdenes y lo del Panamá en Francia queda muy por debajo de lo que en la Union sucede. El sistema de acabar con la plutocracia estima el citado colega que consiste en la compra por el Estado de esas grandes arterias comerciales que los partidarios tienen á su servicio. Aún cuando cueste la compra mas de 2.000 millones de dólares, cree que será un negocio beneficioso para el Estado. Llega á decir «The Sun» que continuando como hasta ahora, en breve se dará el espectáculo poco edificante de ver comprar de un solo golpe el Senado y el Congreso.

## Alcance internacional

### La guerra de Asia

Aunque en el Consejo celebrado anteayer en Tokio reconocieron todos los ministros la necesidad de hacerse con fondos para cubrir los gastos de la guerra, hubo entre aquéllos bastante divergencia de pareceres en lo que se refiere á los medios de procurarse los fondos en cuestion.

En vista del corto espacio transcurrido desde la emisión del último empréstito interior, abogaron algunos ministros por la emisión de otro en el exterior. Opusieronse á ello la mayoría de los miembros que componen el gabinete, resolviéndose en definitiva hacer un segundo empréstito de guerra dentro del mismo Japon por valor de 50.000.000. de pesos fuertes. Con éstos y las contribuciones extraordinarias que se van á imponer calculase que el Tesoro público japonés tendrá en breve recursos pecuniarios cuyo valor total ascenderá á 130.000.000 de duros.

\*\*\*

### Operaciones militares y navales

Las fuerzas japonesas que en número de 40.000 hombres de todas armas se hallan en la costa del golfo de Liau-Tong han cortado todas las comunicaciones telegráficas chinas y se disponen á un avance general.

Corre con insistencia el rumor de haber desembarcado en Newchwang un cuerpo de tropas japonesas.

Por frente á Takou se ven cruzar varias embarcaciones japonesas de guerra.

Entre las avanzadas chino-japonesas que hay en el norte del río Yalu hubo

el día 7 una escaramuza en la que los japoneses fueron rechazados al otro lado del río.

Han terminado en Port Arthur las reparaciones de los buques chinos que se batieron en el último combate naval, quedando así la escuadra china en estado de salir nuevamente á operaciones. Las dos noticias que preceden son de origen inglés, léase chino. (Nota de la Redacción).

Los ministros ruso y británico han llegado á Tientsin para dirigirse inmediatamente á la capital china.

En las oficinas de la casa de Sir R. Jardine, Matheson and Co de Londres, una de las que tienen mayor comercio y relaciones en el Extremo Oriente, se le manifestó á un reporter londonense que hasta la fecha no habían recibido confirmación de la noticia referente al cierre del río Foochow.

Las familias de los empleados europeos en las aduanas de Pekín van llegando á Shanghai en todos los vapores que recalán en el puerto.

Los cruceros japoneses patrullan noche y día por el golfo de Pechili sin dejar de visitar ríacon alguno.

Los marinos europeos de guerra que tienen ancladas sus embarcaciones en Chefoo están contestes en considerar que la escuadra china está prácticamente inútil para combatir.

\*\*\*

### La imprevisión de los chinos

Las cantidades importantes de fusiles desembarcados recientemente en un puerto de China que de Europa llevaron un velero inglés llamado «Irene» y un vapor alemán, cuyo nombre no se nos dice, fueron distribuidos «incontinenti» entre las tropas chinas, pero la provision de dichas armas ha resultado aún escasisima, pues sólo en el ejército de operaciones hay más de 10 mil hombres que están aún sin fusiles modernos y van armados en cambio de lanzas, arcos y flechas como hace tres siglos.

El gobierno chino ha firmado varios contratos de armas con casas europeas para que le remesen fusiles, cartuchos etc. etc., todo ello ha precios exorbitantes y con la cláusula de que el gobierno chino corre con los riesgos de la entrega en China.

\*\*\*

### Italia desairada

Refiriéndose el «Figaro» al proyecto de una intervención naval de Inglaterra, Francia, Alemania y Rusia, en los asuntos chino-japoneses, dice que es extraordinariamente cómico ver á Italia, que tanto se ha sacrificado por desempeñar el papel de potencia de primer orden, haya sido excluida en una demostración que van á hacer las demás potencias navales de primer orden.

El «Figaro» va todavía más lejos, pues sugiere la idea de que Francia debiera aprovecharse de aquella circunstancia para realizar un acto político de verdadera trascendencia, y ya que ayuda á que se evite la desagregación del vasto imperio celestial, ¿por qué no insiste ahora en que se efectúe la rectificación de la frontera chino-tonkinesa?

\*\*\*

### El reciente ciclón en América

Segun los telegramas que recibimos de Nueva York, el ciclón que barrió aquella ciudad y su distrito, fué cosa pocas veces experimentada, derriban-

do, entre otras construcciones, una gran casa de siete pisos en la que estaban durmiendo unas 50 personas, mujeres y niños la mayor parte, causando la muerte inmediata á tres y heridos de más ó menos gravedad á los restantes.

La furia del huracan derribó tambien otra casa en la que habia 12 personas que salieron todas ellas con vida y solo algunas con contusiones y rasguños. El viento, que iba acompañado de copiosa lluvia, corría á una velocidad de 54 millas por hora, causando accidentes en todos los ámbitos de la poblacion.

Las casas de campo y quintas de recreo sufrieron bastante y lo mismo una embarcacion que zozobró, ahogándose cuatro de sus tripulantes.

Toda la playa de Long Island está sembrada de restos de naufragios, y en Nueva Jersey ocurrieron tambien desgracias personales.

\*\*\*

**Mejora del Tzar**

Se nos dice oficialmente de San Petersburgo, que la marcha de la salud del Tzar es bastante favorable y que el ilustre enfermo saldrá en breve para Corfú, acompañándole los doctores Velanniof, ruso, y Leyden, alemán, quien tiene esperanzas de curarle siempre que se suspenda el tratamiento ordenado por el doctor Zakharin, médico de confianza que ha sido hasta ahora de Su Magestad imperial y que el alemán no ha podido aprobar.

El doctor Leyden, uno de los mejores de Berlín, reconoce que el estado del Emperador es grave, pero no desesperado.

\*\*\*

**Fuga de un banquero**

No se habla en París de otra cosa que de la fuga de un banquero que tiene su despacho en el barrio Gaillon y el domicilio en Passy. El cajero jefe de su casa comunicó á la policia que nada habia sabido desde el pasado viernes de su principal, cuya desaparicion coincide con un desfalcó de un millon de francos.

\*\*\*

**Noticias del Perú**

Según telegrama que acabamos de recibir de Lima, el Senado de aquella República ha recomendado la negociacion de un empréstito de 1.000.000 de pesos fuertes, para liquidar con ese dinero las cuentas que tiene pendientes el país con la llamada Corporacion peruana.

Otro cablegrama de igual procedencia, confirma la noticia de que las tropas del gobierno han derrotado en Huaraz á los insurrectos, que se desbandaron dejando en el lugar del combate 90 muertos, 40 heridos y en poder de los vencedores algunos centenares de prisioneros, armas, municiones y viveres.

**Gacetilla**

El 18 de Octubre de 1894 será célebre en los anales de la administracion municipal de esta ciudad. Esta fecha recordará á las futuras generaciones la hazaña del Alcalde accidental D. Juan J. Rodriguez, muy zorrillista, muy progresista y tambien muy amante de las luces.... gasistas y petroleras.

Despues de nueve meses de haberse instalado en esta poblacion el alumbrado eléctrico; despues de nueve meses de verse las calles de Mahon alum-

bradas por 150 lámparas incandescentes de á 16 bujías cada una, anoche apareció iluminada la ciudad por 50 miserables quinqués de petróleo que solo sirvieron para hacer más visible la profunda oscuridad que reinaba en la poblacion, y que debieron sonrojar á los que mandaron encenderlos, llevados de su odio á la Sociedad Eléctrica.

Porque ni para cohonestar su conducta puede acudir al socorrido recurso de las economías; pues han de saber nuestros lectores que las miserables luces petroleras debieron de costar al Municipio, casi tanto como le han costado en estos últimos meses las 150 lámparas eléctricas.

Como mahoneses y como periodistas protestamos contra semejante hecho que redunde, en nuestro concepto, en desprestigio y desdoro de la poblacion que nos vió nacer.

Casi todos los periódicos de Madrid recibidos últimamente publican el suelto que á continuacion transcribimos á fin de que no se dejen sorprender las Corporaciones ó particulares de esta provincia que tengan en Madrid pendientes de despacho valores de los aludidos en dicho suelto.

Dice así:

«A consecuencia de los trabajos que se están haciendo en la direccion de la Deuda, por encargo del ministro, para activar los expedientes de láminas intransferibles, ha caido sobre los pueblos una lluvia de circulares de varios agentes de negocios, en que se promete activar dichos expedientes con la remuneracion de éste ó del otro estipendio.

Pues bien, sepan los pueblos que sin necesidad de sacrificio alguno y sin que les cueste una peseta, la direccion de la Deuda despachará los mencionados expedientes, pues en ello han puesto especial interés el ministro y el director.»

La «Gaceta» del día 13 publica una Real orden disponiendo que formen parte de los claustros de los Institutos los profesores de gimnasia, caligrafia y dibujo y los profesores numerarios. También formarán parte del Claustro los profesores interinos, pero éstos no tendrán voto.

En el salon-teatro de la Sociedad «La Protectora Villa-carlina», establecida en el vecino pueblo de Villa-Cárlos, se dará mañana la primera de las funciones de la temporada, poniéndose en escena, por varios sócios aficionados, la divertida comedia en un acto «Las dos joyas de la casa» y luego baile de Sociedad.

Una pregunta al señor Alcalde. ¿Qué móviles le indujeron anoche á tener encendidos los faroles petroleros por espacio de más de cuatro horas y aún mantenerlos encendidos cerca de una hora despues de habernos iluminado la luna con sus potentes rayos, cuando antes, en noches de absoluta oscuridad, ó se mantenían apagadas las lámparas eléctricas, ó solo se encendían por una hora y media ó dos?

Como se anuncia en el lugar correspondiente de este número, el próximo domingo se pondrá en escena en el Teatro Principal el drama histórico ti-

tulado «D. Juan de Lanuza» y la pieza «Las dos joyas de la casa».

Se advierte á los señores que tengan solicitadas localidades, que éstas les serán reservadas en contaduría hasta las cuatro de la tarde del día de la funcion, perdiendo el derecho de reclamarlas espirada dicha hora.

El vapor «Nuevo Mahonés» fué portador ayer de cien cajas fusiles con destino al Parque de Artillería de esta plaza.

En la tarde de hoy ha fallecido, victima de aguda enfermedad, la virtuosa Sra. D.<sup>a</sup> Juana Galens y Pons, viuda de D. José Pons y Sintés. (E. P. D.)

Acompañamos en el dolor que aflige á la familia de la finada, por la irreparable pérdida que acaban de sufrir, al propio tiempo que rogamos al Cielo por el eterno descanso de la difunta.

De nuestro colega palmesano «La Ultima Hora»:

«El carabinero Andrés Zavellá que fué condenado á seis meses de prision en el penúltimo Consejo de Guerra celebrado en esta ciudad, en el momento de despedirse de sus amigos para ser conducido á la Penitenciaría Militar de Mahon, le dió un ataque de locura; gritando furiosamente: ¡Soy inocente! que me maten, pero que no desamparen á mi esposa y á mis cuatro hijitos.

Llevósele al Hospital militar donde se hizo necesario aplicarle la camisa de fuerza.

Dicho individuo tiene tres hijos y su mujer se halla en cinta.

Sabemos que á la hora en que damos la noticia no presenta ningún sintoma de locura, siendo opinion facultativa que solo padeció una simple excitacion nerviosa»

**Calendario**

*Santo de hoy.*—San Pedro de Alcantara, confesor y fundador.

*Santo de mañana.*—San Juan Cancio pro. y cf. santa Irene vgn. y mtr.

\*\*\*

*Visita á la Corte de Maria.*—Mañana se hace á Ntra. Sra. de las Angustias en el Cármen.

**Ultimas cotizaciones**

**Banco de Mahon**

Barcelona 18—4'30 t.

|  |        |
|--|--------|
| 4 por ciento Interior.                     | 71'42  |
| 4 por ciento Exterior.                     | 82'07  |
| 4 por ciento Amortizable.                  | 79'75  |
| Billetes Hip. de Cuba 1886                 | 110'00 |
| Id. id. id. 1890                           | 98'75  |
| Banco Hispano-Colonial.                    | 88'40  |
| Ferrocarril de Francia                     | 25'50  |
| Ferrocarril del Norte                      | 30'75  |
| Id. de Orense.                             | 0'00   |
| Ferrocarril de Almansa                     | 00'00  |
| Id. de O. B. y Francia                     | 53'12  |
| Id. del Norte.                             | 00'00  |
| Id. de Orense.                             | 29'25  |
| Id. de Almansa.                            | 55'50  |
| Obligaciones C. <sup>a</sup> Trasatlántica | 83'25  |

**Empeños del Casino Mercantil**

|           |                          |
|-----------|--------------------------|
| Interior. | 18 rs. vn. paga alcista. |
| Exterior. | 26 " " " "               |

**Oficial**

Madrid 18—4'00 t.

|                                       |               |
|---------------------------------------|---------------|
| 4 por ciento Interior.                | 71'35         |
| 4 por ciento Exterior.                | 81'85         |
| 4 por ciento Amortizable.             | 79'75         |
| Billetes Hipotecarios de Cuba 86      | 110'00        |
| Id. id. id. 90                        | 98'32         |
| Acciones Banco de España              | 385'50        |
| Id. Compañía arrendataria de Tabacos. | 169'75        |
| París á la vista.                     | 17'30 á 17'50 |
| Londres á la vista.                   | 29'52 á 29'75 |
| Londres 60 dias fecha.                | 29'52         |

**Observaciones Meteorológicas de hoy**

|  | 9 m.      | 3 t.      |
|--|-----------|-----------|
| Baróm. á 0°, en mm.                            | 752'35    | 750'77    |
| Termóm. seco                                   | 22'8      | 23'2      |
| Humedad relativa                               | 83        | 76        |
| Direccion del viento                           | SSO.      | S.        |
| Clase id.                                      | Viento    | Viento    |
| Estado de la atmósfera                         | Cir. Str. | Cir. Cum. |
| Tem. máx. á la sombra.                         | 24'9      |           |
| Id. máx. al sol.                               | 30'7      |           |
| Id. mínima                                     | 18'9      |           |
| Id. id. irradiacion.                           | 17'5      |           |
| Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km. | 418       |           |
| Lluvia en id. en mm.                           |           |           |
| Evaporacion en id.                             | 93        |           |
| Ascenso del baróm. id.                         |           |           |
| Descenso id. en id.                            |           |           |

**Matadero**

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Dia 13 Octubre.—1 buey, 276 kilos, Son Puig Gran; 1 vaca, 243, Addebús Nou; 1 id., 196, Binisaida (Villa Cárlos); 1 terro, 131, A. Vacarizas (S. Cristóbal); 1 id., 135, estancia de Cárlos; 1 id., 189, Son Pons; 1 id., 153, Juan Olives; 1 carnero, 8, noria de Constantino Pons; 2 id., 18, Aljenderet; 1 id., 18, Trepucunet (Villa-Cárlos); 2 id., 27, Pedro Menegueta (id.); 1 id., 23, estancia de Cárlos; 2 id., 23, Binicalaf de Juan; 2 id., 39, Se Cavalleria (Mercadal), y 9 cerdos, 511.

Dia 14.—2 cerdos, 94 kilos.

**TEATRO**

Gran funcion para el domingo dia 21

**PROGRAMA**

- 1.<sup>a</sup> Sinfonia por la orquesta.
- 2.<sup>a</sup> El precioso drama histórico en tres actos y en verso, original del excelentísimo Sr. D. Luis Mariano de Larra, titulado:

**LANUZA**

Representado por las actrices D.<sup>a</sup> Amparo Salvador y la Srita. Eloisa Leon, y los Sres. Pons, Fabregues (P.), Portella (A.), Portella (P.) y Fabregues (J.)

3.<sup>a</sup> El juguete en un acto y en prosa, original de D. Antonio Corzo y Barrera, titulado:

**Las dos joyas de la casa**

Desempeñado por la Sra. Salvador y los Sres. Larumbe, Fabregues (J.) y Portella (Antonio).

Nota importante.—A los señores que tengan pedidas localidades se les reservarán en la Contaduría del Teatro hasta las cuatro de la tarde del día de la funcion.—Precios los de costumbre.—A las ocho y media.



**DOÑA JUANA GALENS Y PONS**

VIUDA DE PONS

Ha fallecido á las 3 de la tarde de hoy á la edad de 40 años

E. P. D.

Sus desconsoladas hijas, madre, hermana, hermano político, tíos, primos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones.

El entierro se verificará mañana sábado á las 4 de la tarde.

El duelo se dará por despedido despues del entierro.

Casa mortuoria: calle de la Infanta, núm. 33.

(No se invita particularmente). Mahon 19 Octubre 1894.

**ÚLTIMA HORA**

A la hora de entrar en máquina el presente número no habíamos recibido telegrama alguno de nuestro servicio particular.

# LA MENORQUINA

COMPANIA DE NAVEGACION

VIAJES A BARCELONA CON ESCALA EN ALCUDIA

Saldrá el domingo próximo 21 Octubre para dichos puntos el vapor-correo

## MENORQUÍN

su capitán D. Bernardo Cabot, admitiendo carga y pasajeros.

Despacho: Sres. Goñalons, Carreras y Compañía, Angel, 10, Mahon.—Sres. Ques hermanos, Alcudia.—Sres. Moll y Coroninas, Plaza Palacio, letra B, Barcelona.

## Sociedad Mahonesa de Vapores

PARA ALCUDIA Y BARCELONA

Saldrá el próximo domingo 21 del actual a las 8 de la mañana el vapor

## NUEVO-MAHONÉS

al mando de su capitán D. Tito Ginart.

Admite carga y pasajeros a los reducidos precios de costumbre.

Despacho: Infanta, 24.

## Subasta

El día 11 del próximo Noviembre á las 11 de la mañana se venderá en licitación pública y en el despacho del Notario don Francisco Mercadal las fincas siguientes:

1.º El predio San Bernardo situado en el término de Ciudadela, valorado en 35.000 pesetas.

2.º El predio Bech nou situado en el término de Alayor, formado de la finca de este nombre, de la estancia Santa Pilar y de un huerto conocido por Hort del Bech, valorado en 77.500 pesetas.

3.º El predio Rafal nou situado en el término de esta ciudad, valorado en 85.000 pesetas.

4.º Una finca rústica situada en el término de esta ciudad, en el parage denominado El Gorch ó sea camino de la Fuente d'en Simon, de estension de 8 barcillas regantio semilla de cáñamo y 5 charteras tierras secano, con algunos árboles frutales, valorada en 23.333'33 pesetas.

5.º Catorce quince avas partes del un huerto situado en esta ciudad, y en la calle de Santa Eulalia, señalado con el número 42, valorado en 1.750 pesetas.

6.º Una casa situada en esta ciudad calle de Anuncivay señalada con el número 24, valorada en 23.750 pesetas.

7.º Un almacén, sin enumerar, situado en el Andén de Levante del Muelle de este Puerto, valorado en 1.250 pesetas.

8.º Una cochera con un huerto contiguo situada en esta Ciudad calle de Santa Cecilia señalada con el número 62, valorada en 8.000 pesetas.

Y 9.º Una casa situada en el pueblo de Villa-Carlos calle de San Pedro señalada con el número 85, valorada en 3.000 pesetas.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha venta obran en poder del referido Notario.

## Subasta

El día 15 de Noviembre próximo á las once de su mañana, se venderán en licitación privada, en el despacho de don Juan Martorell, calle de Deyá número 19, si las posturas fuesen del agrado de los vendedores, las fincas siguientes:

1.º El predio conocido por *El Furi de baix* situado en el término municipal de Ciudadela, de unas 117 hectáreas tierra de cultivo, y unas 6 hectáreas de monte bajo y chumberas, y libre de todo gravámen.

2.º La casa calle de Anuncivay, señalada con los números 6, 8 y 10, con el gravámen del derecho de habitación.

Dichas dos fincas se venden separadamente.

## Almoneda

Se hace de varios muebles y libros.  
COS DE GRACIA 51.

# LA UNION

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS  
FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de Seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

|                  |                     |
|------------------|---------------------|
| Capital social.  | 10.000.000 pesetas. |
| Reserva.         | 7.635.000 »         |
| Primas á cobrar. | 71.660.157 »        |
| Total.           | 89.295.157 »        |

Capitales asegurados. 14.729.521.163 »  
Sinistros pagados. 183.000.000 »

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colon, y calle Merced, 20, 22 y 24.

DIRECTOR: Sr. D. E. GES.

SUB-DIRECTOR: D. Federico J. Cardona, calle Gracia, 45 y Muelle.—MAHON

## DIBUJO LINEAL

APLICADO Á LAS ARTES INDUSTRIALES

Clase especial para los artesanos de 7 á 8 de la noche.

## ACADEMIA HERNANDEZ

29 Prieto y Cáules 29

## ALCOHOL DE 35 Á 36 GRADOS

Se vende en la Administración de Consumos, á 0'65 céntimos el litro por garrafones de á 16 litros.

## PASTILLAS FOSFATADAS

DEL

## Dr. KLEIN

Autor de las pastillas NIELK

ESTAS PASTILLAS Á BASE DE FOSFATO DE CAL, SE PUEDEN TOMAR SOLAS Ó TAMBIÉN DISUELTAS EN AGUA, Y SON EL MEJOR REMEDIO PARA CURAR LA ANEMIA, DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, TISIS, &, Y MUY CONVENIENTES EN LAS CONVALENCIAS, EMBARAZO Y DENTICIÓN.

Venta: D. Jaime Ferrer, farmacéutico, Castillo 11.—Autor, Dr. Klein, Escudillers, 82. BARCELONA.

## Para alquilar

Lo están las casas de la calle Nueva números 3, 5 y 7 Informes, calle del Angel, número 8.

Lo está la casa número 99 de la calle del Cos de Gracia. Informaran en la misma ó en la Cuesta de Deyá núm. 16.

Lo está la casa de la Plaza del Retiro, número 5. Para informes á D. José Sintés Saura, en la misma Plaza, horno.

Lo está en San Luis la casa de la calle del cos número 114. Para informes al conserje del casino «La Amistad» en el mismo pueblo.

## Para alquilar

Lo está la casa

San Roque 7

Informes, Isabel II núm. 58.

## Declaraciones de contribucion.

Listas de embarque

Fes de vida

Libretas de alquiler

Hojas de servicio

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.

## Para vender

Lo está la casa núm. 19 de la calle del Bastion. Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Lo están las casas calle del Carmen números 49, 53 y 80 y 82.  
Para informes calle de Hannover número 38.

Lo están varias pipas, medias pipas, cuartos pipas y barriles, en la calle de Hannover núm. 8, almacén de Martín Mata.

Juntas ó por separado, lo están las casas recién construídas, situadas en Mahon, calle de San José, núms. 65, 69, 73, 75, 77 y 79. Informarán: Cuesta de Deyá, número 16, 1.º

Lo está la casa núm. 54 de la calle de Prieto y Cáules (antes Arraval), la número 35 de la calle de Sta. Victoria, un huerto con casita en la misma calle núms. 36 y 37, y una casa calle del Campamento números 5 y 7. Para informes calle del Castillo núm. 85.

## BUÑUELOS

Se encontrarán todos los domingos y días festivos al precio de 50 cént. de peseta la libra de 400 gramos, en el horno de la calle de Cifuentes núm. 21 al lado del Casino Isleño.

En el casino «La Amistad» del pueblo de San Luis, los habrá todos los Domingos y días festivos

## SERVICIO FIJO Y SEMANAL DE TRASPORTES AMENGUAL Y COMPAÑIA

Agencia especial para este servicio.—CRISTINA, núm. 9.—BARCELONA.

Tarifas especiales de domicilio á domicilio para toda clase de mercancías.  
Para Tarragona, Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Coruña, Ferrol, Rivedo, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián, Pasajes, Burdeos y Bayona, se admite carga para los vapores que salen de ésta los dos los miércoles.  
Además tiene esta Agencia un servicio semanal combinado para toda la línea de Zafra á Huelva y Extremadura.  
NOTA.—Esta casa admite toda clase de carga y encargos para todos los puertos del Extranjero, Ultramar é Islas Baleares.

## YESO

Un cajón de cien barras 2'50 pesetas.  
De venta en la imp. de Parpal.

## En venta

Lo está la casa números 62 y 64 de la calle del Carmen de esta ciudad.

Darán razon en la calle del Rosrrio número 5, Villa-Carlos y en la Notaría de D. Miguel Aleñar.

## Pianos

En la calle de Alonso III número 4 hay dos nuevos para vender, de elegantísima forma, y magníficas voces, construídos en la tan antigua como acreditada fábrica de los Sres. Estela y Bernareggi de Barcelona.

## Sal

La que se vendía molida en la noria frente la ermita de Ntra. Sra. de Gracia, se vende actualmente al mismo precio, en la calle de Prieto y Cáules número 30.

## Tinta negra

superior para escribir, se vende á granel en la calle del Bastion núm. 39 imprenta.

## PAPEL DE SEDA DE COLOR á 25 cént. de peseta LA MANO

Imprenta de Parpal, Bastion 39.

## Vino tinto

á 25 céntimos de peseta el litro, se vende en la calle de S. José núm. 52, tienda.

## TINTA COMUNICATIVA

Se ha recibido y se halla de venta en botellas de un cuarto de litro, en la imprenta calle del Bastion núm. 39.

## TINTA PARA SELLOS

NEGRA Y EN COLORES

Se encuentra en botellitas en la calle del Bastion núm. 39 imprenta.

## TAMPONES PERPETUOS

PARA SELLOS

Se venden á 1'50 pta. uno en la imprenta de la calle del Bastion número 39.

Imp de M. Parpal